

Paseos rurales en familia

Texto: Victoria E. Trasobares Ruiz



Quinto, El Piquete. Foto Archivo Territorio Mudéjar-Victoria E. Trasobares Ruiz.

Las *Estancias de Investigación y Proyectos* de la asociación de municipios Territorio Mudéjar, cuya quinta convocatoria se abrirá en las próximas semanas, ofrecen una nueva forma de invitar al viaje profundizando en el aprendizaje y el conocimiento de las más de 40 localidades que conforman esta asociación, a través de proyectos innovadores que ponen el foco en el uso responsable y sostenible de los recursos patrimoniales, conectados al desarrollo económico de los pueblos.

Los proyectos son un espacio de pensamiento, ensayo y error, y nos permiten generar propuestas con otras organizaciones. Es el caso de los proyectos *Circular desde la Escuela Rural* y la estancia de investigación del año 2021 *Territorio Mudéjar, la guía didáctica*, una fusión estratégica que ha dado lugar a un conjunto de materiales digitales y físicos que permiten acercarse a nuestro entorno de una forma atractiva.

Las rutas que se presentan en este segundo viaje del año nos permiten, no solo mejorar el conocimiento en las comunidades locales sobre el mudéjar y algunos de sus monumentos Patrimonio Mundial de la Unesco, sino ofrecer también miradas frescas y rigurosas a la vez, con materiales para aprender disfrutando.

Un ejemplo de estas propuestas es el que hoy presentamos en Quinto, un paseo familiar con todos los ingredientes para convertirse en el mejor plan del fin de semana.

Quinto. Detalle reja en casa señorial. Foto Archivo Territorio Mudéjar-Derry Holgado



El proyecto *Circular desde la Escuela Rural* y la estancia de investigación del año 2021 *Territorio Mudéjar, la guía didáctica*, han constituido una fusión estratégica que ha dado lugar a un conjunto de materiales digitales y físicos para acercarse a nuestro entorno con una mirada fresca y atractiva.

Las rutas que, como la mostrada aquí, os presentamos en este segundo viaje del año nos permiten, no solo mejorar el conocimiento en las comunidades locales sobre el mudéjar y la condición de algunos de sus monumentos como Patrimonio Mundial de la Unesco, sino ofrecer también miradas frescas y rigurosas a la vez, con materiales para aprender disfrutando.

En estas páginas, Quinto. El Piquete. Foto Archivo Territorio Mudéjar-Derry Holgado. Escuela de Quinto. Foto Archivo Territorio Mudéjar-Derry HolgadoMudéjar-Victoria E. Trasobares Ruiz



Circular desde la Escuela Rural

El proyecto, derivado de la cooperación entre siete grupos de desarrollo rural (ADRI Calatayud-Aranda, como coordinador, ADRI Jiloca-Gallocanta, Fedivalca Valdejalón y Campo de Cariñena, Asomo Tarazona y el Moncayo, Cedemar Bajo Aragón-Caspe y Ribera Baja del Ebro, Adrae Ribera Alta del Ebro y Adefo Cinco Villas), junto con la Asociación Territorio Mudéjar, ha desarrollado materiales educativos en torno a la identidad mudéjar de los pueblos, poniendo como centro los procesos de trabajo de las escuelas rurales y a la comunidad educativa de los pueblos.



Tres años de trabajo con los niños y maestros de las escuelas de 15 localidades han tenido como resultado el diseño de un paseo por cada localidad, en el que se pueden ver los principales puntos de interés y su vinculación con la cultura mudéjar.

Los resultados, estudiados como modelo de innovación didáctica, se implementarán en el resto de localidades hasta alcanzar a los 43 socios que forman parte de la entidad en 2023.

El proyecto ofrece dos soportes de divulgación: un plano tradicional y una web-app en la que los itinerarios se integran en los contenidos de Google My Maps, teniendo la posibilidad de pasear por las localidades en 2D en los sistemas más sencillos y accesibles, o en 3D a través de la aplicación Google Earth.

[Sigue leyendo el artículo en tu revista...](#)